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FECHA: AGOSTO 04 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Cayeron: secuestros y homicidios los cargos” 

 
“Reprueban a barandillas y penales de la entidad” 

 “Esperan recaudar 200 mdp en la feria” 

 “HOSPITAL DEL NIÑO DIF DETECTA VIOLENCIA EN INFANTES” 

 
“Descarta SPEH cobro de cuotas” 

 
“¡Con medicamento caducado!” 

 
“Verificación de autos es por emisión y no por modelo” 

 
“INDEMNIZAN A 322 CAMPESINOS” 

 
“Espera Hidalgo inversión por 50 mdp, dice Sedeco” 

 
“Acapulco ya es ciudad más violenta del país” 

 
“Sobornó narco a Gobernador” 

 
“Medio billón se va en exenciones; sin huecos fiscales mayor igualdad, afirma 
experto” 

 
“Condena la ONU el asesinato de Espinosa y 4 mujeres” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Aplaza INE escenario de distritación: Por carga de trabajo y nuevos posicionamientos políticos, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) solicitó aplazar la entrega del tercer y último escenario de distritación en Hidalgo, previendo 

entregarlo al Consejo Estatal de Vigilancia mañana. La publicación del escenario definitivo, que contiene la reconfiguración de 

los 18 distritos electorales locales, así como sus respectivas cabeceras, estaba prevista para el pasado 28 de junio, toda vez 
que existe un consenso entre las diez fuerzas políticas, consejeros de Hidalgo y funcionarios del INE. Mario Ernesto Pfeiffer 

Islas, presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE), señaló que el aplazamiento de la publicación seguramente 
obedece a los nuevos posicionamientos de los partidos, y agregó que estarán atentos al escenario que presentará el INE, 

“pues queremos que se tomen en cuenta los aspectos ya consensados”. Aunque el PRD se inconformó con el segundo 
escenario, el consejero electoral indicó que la propia representación del sol azteca signó el acuerdo de ese escenario. Entre 

los temas fundamentales que se trataron para la conformación del nuevo mapa distrital electoral de Hidalgo está la geografía 

en la Sierra Gorda y las condiciones sociopolíticas en los municipios Mixquiahuala y Tezontepec de Aldama. Una vez publicada 
la tercera propuesta, el consejo técnico local sólo podrá hacer observaciones a la conformación de las cabeceras distritales. 

De esta forma, el próximo 26 de agosto el consejo general del INE deberá aprobar la nueva distritación en Hidalgo. (José 
Antonio Alcaraz, página 06) 
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Crónica-Cuenta PRI con más vehículos entre cúpulas partidistas: IEEH: La única cúpula partidista en Hidalgo que 

tiene más de 30 vehículos para su servicio es la del Revolucionario Institucional (PRI); Nueva Alianza cuenta con 69 

motocicletas, mientras que Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) no superan las 10 unidades 
móviles en su patrimonio, según información del Instituto Estatal Electoral (IEEH). Conforme datos proporcionados por el 

organismo electoral hidalguense, el Comité Directivo Estatal del PRI mantiene 31 unidades propias, aunque no precisó 
modelos o años de compra. El partido turquesa reveló que posee dos vehículos, sin detallar marca ni modelos por cuestiones 

de seguridad, así como 45 motocicletas Sonik Freewind S y 14 motos marca Suzuki. En tanto, el PAN informó sobre la 

existencia de cuatro vehículos marca Volkswagen tipo Gol año 2001, uno marca Chevrolet tipo Chevy 2010, otra unidad 
marca Nissan Tsuru del 2005 y una camioneta Estaquitas, modelo 2011. Por su parte la dirigencia estatal del sol azteca 

registra como parte de su patrimonio cinco automotores, de diversas marcas: Chevrolet tipo Chevy, Captiva y Corsa Sedán, 
una Eco-Sport, así como dos de Volkswagen, un Platina y otro Pointer. En la solicitud de información con el oficio 

IEE/DEA/106/2015, remitido vía Infomex, exhiben que Movimiento Ciudadano cuenta con dos automóviles, un Chevy austero 

2010 y una camioneta Focus año 2000. En contraste el Partido del Trabajo (PT) mencionó que tiene 10 vehículos, aunque no 
especificó modelos o marcas, sí confirmó que sólo tres de ellos están en buenas condiciones, por otro lado el Verde Ecologista 

(PVEM) tiene dos automotores propios. Cabe destacar que el Partido Encuentro Social (PES), Humanista y Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) coincidieron en que por el momento carecen de parque vehicular propio o rentado. (Rosa 

Gabriela Porter, página 09) 

Capital Hidalgo-Piden prórroga para propuesta de redistritación: El Instituto Nacional Electoral (INE) solicitó a 
autoridades electorales del estado, una prórroga para entregar la última propuesta de distritación, así lo informó Mario 

Ernesto Pfeiffer Islas. El consejero del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) detalló que de acuerdo con el 
calendario fijado por el mismo INE, debió haber sido en los últimos días de julio cuando se entregara la propuesta definitiva. 

Sin embargo, el INE ha solicitado que sea el 5 de agosto cuando haga entrega del escenario definitivo de distritación. Al 

respecto, Pfeiffer Islas expresó que por su parte, se impulsa el escenario presentado en días anteriores, mismo que había 
logrado el consenso de todas las fuerzas políticas que convergen en Hidalgo. Se mostró sorprendido por el posicionamiento 

del PRD, quien en días pasados, señaló no estar de acuerdo con la propuesta. En este sentido, el consejero electoral confió 
en que en la propuesta del INE se contemplen los aspectos consensados, como lo es el problema geográfico de la Sierra 

Gorda y el asunto socio-político de la parte de Mixquiahuala y Tezontepec. Temas que, dijo, no sólo interesan al órgano 
electoral, sino también a partidos políticos, e incluso para la propia participación ciudadana, situación complicada que se debe 

"sortear". Aunque dijo no tener certeza sobre el motivo por el cual se solicitó la prórroga, Pfeiffer Islas indicó que podría 

obedecer a los nuevos posicionamientos de los partidos, entre ellos, el del PRD. (Verónica Ángeles, página 07) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Establece dirigencia directrices para el MC: El coordinador estatal de Movimiento Ciudadano (MC), Christian 

Pulido Roldán, se reunió con líderes de diferentes comunidades de Francisco I. Madero, a fin de analizar una agenda de 
trabajo en esa región y para conformar la nueva Comisión Operativa del municipio. Aseveró que en la comisión tomarán en 

cuenta a mujeres que trabajan por el organismo, pues la equidad de género es indispensable en todos los ámbitos, por lo que 

invitó a las mujeres a seguir sumándose a las labores de MC, al ser uno de sus ejes rectores el empoderamiento femenino. 
Durante la reunión explicó a la estructura en qué consiste la redistritación, a fin de que en el próximo proceso electoral no 

haya dudas. Establecieron las actividades que realizarán en dicho municipio, las cuales están encaminadas a posicionar a MC, 
para que la ciudadanía sepa que tiene una opción diferente y espacio donde su voz hace eco. Cabe mencionar que la mayoría 

de los asistentes de esta región son ciudadanos involucrados en el sector agrícola, por lo que se abordaron propuestas en 

materia de sistemas de riego. (Alberto Quintana, página 21) 
El Independiente-Refuerza Movimiento Ciudadano cuadros en Tepa (Redacción, página 06) 

Uno más Uno-Movimiento Ciudadano refuerza actividades en Francisco I. Madero (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-A un paso de confirmar triunfos del PRI-PVEM: El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

tendrá hasta la medianoche de este martes para presentar, según le convenga, recursos de reconsideración a los juicios de 

inconformidad desechados por la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), en 
donde señalaba supuesto rebase de tope de campaña en la elección de diputados federales de los distritos 2-Ixmiquilpan, 4-

Tulancingo y 6-Pachuca. Esto lo informó el representante del PRI ante la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), 
Roberto Rico, quien señaló que de no recurrir Morena esas sentencias emitidas la noche del viernes, desde mañana quedarán 

firmes los triunfos de los candidatos Guadalupe Chávez Acosta, Jorge Márquez Alvarado y Alfredo Bejos Nicolás, de la 

coalición PRI-PVEM en esos distritos electorales federales. Argumentó que el informe de la auditoría a gastos de campaña de 
los candidatos que contendieron a diputaciones federales, efectuada por el INE, arrojó que no hubo rebase de tope de 

campaña, lo cual es la base de la resolución de los magistrados de la Sala Regional Toluca. Sin embargo, reconoció que 
Morena tiene el derecho de solicitar un recurso de reconsideración a la Sala Superior del TEPJF, cuyos magistrados revisarán 
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la actuación de sus pares de la Sala Regional. "Vamos a esperar este martes a ver si interponen el recurso; si no lo hicieran, 

ya estaríamos acabando la etapa jurisdiccional de la elección federal", comentó Roberto Rico, quien agregó que en caso 

contrario, la Sala Superior tiene como fecha límite el 19 de agosto para emitir sentencia al respecto. Los juicios de 
inconformidad resueltos por la Sala Toluca del TEPJF el pasado viernes, fueron los número ST-JIN-43/2015, ST-JIN-75/2015 y 

ST-JIN-2/2015, correspondientes a los distritos 2-Ixmiquilpan, 4-Tulancingo y 6-Pachuca, promovidos por Morena por 
supuesto rebase de tope de campaña. Todos fueron desechados. (Redacción, Ojo Política) 

Síntesis-Fortalecen a la democracia con equidad política: La asignación de los espacios en los congresos locales para 

evitar la sobrerrepresentación y sub-representación, fue uno de los principales argumentos de la reforma constitucional en 
materia político-electoral del 2014, para fortalecer a la democracia en los estados, entre ellos Hidalgo, coincidieron en señalar 

integrantes de los partidos Revolucionario Institucional y Morena. Roberto Rico Ruiz, representante del PRI ante el INE, 
señaló que estas dos figuras ya están plenamente normadas bajo un criterio específico en la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos, luego de que fuera una de las principales demandas de los diferentes partidos políticos para poder 

acabar con esas figuras y se aprobaran los cambios en las reformas en la ley de la materia el año pasado. 'Dentro de esa 
misma base constitucional, las entidades federativas tuvieron que armonizar sus leyes locales, a efecto de que ya no 

existieran estas figuras, lo cual ha sido determinado ya en forma por sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación para velar que se cumpla este precepto constitucional en el más amplio sentido de los temas constitucionales'. 

Añadió que con estos temas de base constitucional, se instruye a los organismos electorales para que cuiden y vigilen 

también las asignaciones en materia de representación proporcional para que ninguna fuerza política se encuentre sobre o 
subrepresentada, lo cual aseguró que ya no es posible que se pueda dar en el Congreso del estado ni en ninguno otro del 

país. Por su parte, el dirigente estatal del Partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Andrés Caballero Zerón, refirió 
que en todo momento tanto los partidos como los diferentes sectores de la población han pugnado por una mayor equidad en 

la actividad política, por lo que estas medidas que han sido avaladas ya por las diferentes instancias oficiales, fortalecerá a la 
democracia en el país y el estado. 'En Morena siempre peleamos por la equidad, por la inclusión y por abatir la intolerancia 

con que se han conducido las instituciones, y por eso esta vez saludamos y vemos bien esta decisión que de manera directa 

no nos beneficia en estos momentos, pero es buen indicio para avanzar en la democracia'.  (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Alta participación en Consulta Infantil 2015: Participaron más de 80 mil niños hidalguenses en la Consulta 

Infantil y Juvenil 2015 del pasado 7 de junio; de acuerdo con la vocal de Capacitación y Organización Electoral de la Junta 
Local del Instituto Nacional Electoral (INE), María Magdalena Rodríguez Escalona, esta actividad tuvo un balance muy positivo 

para la población discapacitada y en regiones indígenas. Aunque todavía no emiten resultados concluyentes sobre este 

ejercicio, en total participaron 80 mil 294 niños y jóvenes hidalguenses, destacó mayor interés en los distritos de Tula, 
Tulancingo y Huejutla. Los rangos de edad de quienes acudieron a estas urnas especiales fueron de seis a nueve años, un 

total de 16 mil 848 niñas y 14 mil 919 niños; mientras que en la brecha de 10 a 13 años asistieron 15 mil 907 mujeres y 13 
mil 890 hombres. Respecto al rango de edad de los 14 a 16 años fueron 10 mil 126 niñas y 8 mil 605 varones. “Estamos en la 

captura de los resultados, vamos en un 70 por ciento de avance, pero también de este ejercicio consideramos la participación 

de niñas y niños en comunidades indígenas, así como débiles visuales”, explicó en entrevista. Del total expuesto, mil 145 
infantes utilizaron boletas en lenguas indígenas, las cifras señalan 220 papeletas en náhuatl, 869 en otomí, mientras que 56 

con sistema braille. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Valida TEPJF elección para cinco distritos: Luego de que la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió ocho juicios de inconformidad correspondientes a la contienda de diputados 

federales en Hidalgo, declaró la validez y entrega de constancias de mayoría para candidatos de la coalición Partido 
Revolucionario Institucional (PRI)-Verde Ecologista (PVEM) en Tulancingo, Ixmiquilpan, Tepeapulco, Tula y Huejutla, a 

reserva de lo que determine la Sala Superior para Pachuca. Esta semana la Sala Toluca concluyó el análisis de ocho quejas 
interpuestas por Partido del Trabajo (PT) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena), donde denunciaron diversas 

anomalías suscitadas durante campaña y en la jornada electoral del 7 de junio en Hidalgo. Entre las denuncias señalaron 

supuesta instalación de mesas directivas en lugares distintos a los que establece la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (LGIPE), además de que personas no facultadas posiblemente recibieron la votación. 

Argumentaron posible rebase de topes de gastos de campaña por parte de candidatos emanados de la alianza, así como 
presunto uso de recursos públicos en favor de aspirantes tricolores. Después de las resoluciones del tribunal, magistrados 

declararon la validez de la elección en distritos federales de Tepeapulco, Tulancingo, Ixmiquilpan, Tula y Huejutla. 
PT acudió para presentar un recurso de inconformidad por el distrito Pachuca. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 
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C O N G R E S O 

El Independiente-Aprueban fecha para parlamento infantil: El Congreso de Hidalgo aprobó la emisión de la 

convocatoria para el cuarto parlamento infantil en su edición 2015, que será el 24 de agosto a las 11 horas en el recinto 
legislativo. A la reunión presidida por el legislador por el distrito Tula, Ismael Tapia Benítez, también asistieron los integrantes 

de la comisión Diana Montes Hernández y Luciano Cornejo Barrera. Así como representantes del DIF Hidalgo, Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo (SEPH), Instituto Electoral (IEEH), Comisión Nacional de Fomento Educativo (Conafe), 

Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH) y sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 

(SNTE). La convocatoria será difundida durante los lunes cívicos en las primarias del territorio hidalguense por integrantes de 
las instituciones que forman parte de esta actividad. Se promocionará en todo el estado, principalmente en ciudades como 

Tulancingo, Tula, Actopan, Huejutla, Pachuca e Ixmiquilpan por ser las cabeceras distritales que concentran mayor población. 
Estuvieron presentes por el DIF Hidalgo Fernando Pérez Romero y Brenda Vázquez, por la SEPH Ofelia González Hernández y 

Edwin Héctor Cruz Cortés, por el IEEH Mario Pfeiffer Islas y Francisco Ortega Sánchez. Por Conafe Fernando Ortiz 

Paredes, por CDHEH Nancy Amalia Cárdenas y por SNTE Elizabeth Regnier Cano. (Redacción, página 06) 
Milenio-Aprueban diputaos fecha para convocar a parlamento infantil (Redacción, página 14) 

Capital Hidalgo-Niñez migrante, tema de Parlamento Infantil (Verónica Ángeles, página 07) 
El Sol de Hidalgo-Preparan Cuarto Parlamento Infantil (Redacción, Ojo Política) 

Plaza Juárez-Emitirán convocatoria para 4to parlamento infantil (Redacción, página 8A) 
Uno más Uno-Aprueban fecha para emitir convocatoria para 4to Parlamento Infantil (Redacción, página 02) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Con informes opacos, diez de 82 municipios: ASEH: El Arenal, Singuilucan, Chilcuautla, Tepeapulco, San 

Bartolo Tutotepec, Zimapán, Tenango, Lolotla, Tlanchinol y Yahualica son los municipios más opacos en rendición de cuentas, 
de acuerdo con la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), al entregar informes deficientes de Avance de Gestión 

Financiera del segundo trimestre de 2015. Con la finalidad de evaluar el grado de cumplimiento en cuanto a la información 
que cada tres meses es remitida para la fiscalización anual, la ASEH evaluó el contenido de 82 informes municipales, pues 

Actopan y Atotonilco de Tula incumplieron con la entrega y fueron multados con más de 17 mil pesos. El informe del Índice 

Municipal de Rendición de Cuentas (IMRC) mide de 0 a 100 por ciento la información financiera de las alcaldías. Yahualica, 
gobernado por el perredista Perfecto Hernández Bautista, es el más gris, al tener 0 de calificación; con 1.38 por ciento, el 

segundo más opaco es Tlanchinol, donde es alcalde el panista Gabino Hernández Vite; mientras. La tercera es Lolotla, donde 
gobierna el priísta Sabulón Melo Vargas, con una calificación de 1.95 por ciento. A estos municipios se le suman El Arenal, 

Singuilucan, Chilcuautla, Tepeapulco, Zimapán, San Bartolo Tutotepec y Tenango con valores bajos. Los valores que toma la 
auditoría superior estatal para determinar el porcentaje de ponderación se realiza a través del cumplimiento de A) Resumen 

Ejecutivo, B) Información Contable, C) Información Presupuestaria, D) Información Relativa a Obra Pública y E) Otros. Los 

municipios obtienen bajos porcentajes porque su información es incompleta o no cumplen con los requisitos en la integración 
del informe financiero. En contraste, los municipios con una mayor eficiencia, pues obtuvieron 100 por ciento, son Huautla, 

Huazalingo, Huehuetla, Cardonal, Chapulhuacán, Molango, Nopala, Progreso, San Agustín Metzquititlán, Santiago de Anaya, 
Santiago Tulantepec, Tepeji, Villa de Tezontepec y Zacualtipán. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Capital Hidalgo-Auditoria, 23 ayuntamientos reprueban en rendición de cuentas (Verónica Ángeles, página 07) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Foideh se manifiesta otra vez en alcaldía: Nuevamente integrantes de la Federación de 
Organizaciones Independientes de Hidalgo (Foideh) se manifestaron en la presidencia municipal de Pachuca. Encabezados 

por Óscar Pelcastre Almanza dirigente de la organización, quien acusó una presunta agresión a simpatizantes por parte de 
comerciantes de La Barata y amenazó con acudir a dicho mercado para manifestarse y exigir respeto. “No vamos a permitir 

que nadie perjudique a nuestros compañeros, yo voy a ir a la central pues no voy a permitir que golpeen a ninguno de 

Foideh”, aseguró Pelcastre. Poco más de 120 comerciantes se dieron cita ayer frente a la Casa Rule después de que la 
semana pasada también acudieron a manifestarse tras el problema que el regidor Néstor Gómez mantiene con su compañera 

Adela Martínez, entre ellos la reubicación de los vendedores ambulantes que fueron retirados del primer cuadro en un 
mercado bien establecido. Pelcastre solicitó la presencia del alcalde Eleazar García Sánchez, para que atendiera algunas otras 

demandas de la organización. Después de varios minutos el edil aceptó reunirse con los integrantes de la Foideh y recibió a 
todos los manifestantes en los pasillos de la alcaldía, ahí acompañado por el secretario general del ayuntamiento Hugo 

Espinosa Quiroz, escuchó las peticiones, no obstante pidió a Óscar Pelcastre evitar algún enfrentamiento. En la reunión 

presentaron a García Sánchez, la obra en que se atiende a menores de edad con destinos y comida, el cual se logró con las 
aportaciones de los comerciantes, así como un centro de cáncer para personas de esos recursos y uno de Sida. Pelcastre 
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negó enriquecerse con las cuotas que pide a los comerciantes y afirmó que son falsos los señalamientos. El presidente 

municipal dijo que analizará las peticiones y reiteró a los integrantes de la Foideh que habrá diálogo siempre y cuando exista 

respeto. (José Manuel Martínez, página 07) 
Milenio-Garantiza edil lugar para vendedores informales (Fannia Cadena, página 09) 

El Sol de Hidalgo-Ponen orden al comercio (Erwin Reyes, página 2A) 
Síntesis-Eleazar García se reúne con 150 miembros de la Foideh (Edgar Chávez, página 02) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Macro Mural de Pachuca 

 
Fue hace casi un año cuando desde la Secretaría de Gobernación federal a través del programa Nos Mueve la Paz que se 

comenzaron a impulsar acciones de prevención social de la violencia (iniciativa previamente trabajada desde San Lázaro en 
2009 por cierto por una hidalguense, Carolina Viggiano) en donde se promueven prácticas para el rescate de espacios 

públicos, recuperación de barrios y colonia con una sinergia especial con las autoridades de todos los niveles Para Pachuca, se 

pensó originalmente en realizar el rescate de un barrio en el cerro de Cubitos, como resultado posterior a un estudio que se 
hizo desde el Programa Nacional de Prevención de la Violencia y la Delincuencia, la UNAM e investigadores que se presentó a 

la Segob; sin embargo, terminó en Palmitas, un "cerro" vecino, que igual conforma la zona de barrios altos ubicada a unos 
minutos del Centro de la capital hidalguense. Ahí, la delincuencia siempre ha impactado pues mucha gente llegó desde hace 

30 o 35 años de todas partes del estado, del Estado de México y DF así como de Veracruz y hasta de Guerrero, y por ende, la 

bravura de la zona. A punto de su conclusión y de ser presentado de forma oficial, el macro mural ha tenido una exposición 
pública viral -el colectivo que pintó se llama curiosamente Gémen- y ha alcanzado niveles de difusión noticiosa y hasta sui 

géneris superiores a cualquier obra u acción en la que se hayan gastado millones de pesos (de acuerdo a cifras municipales el 
programa Pachuca se Pinta es de 5 mdp). Noticieros de Inglaterra, Grecia y Francia, páginas y blogs de arte urbano de Nueva 

York, de Colombia, videos y fotos en redes sociales hasta de otras estrellas juveniles del pop de la década pasada como 
iBritney Spears!, ya dieron cuenta de lo hecho en Pachuca con las ahora famosas "casas pintadas". Según la propia Segob, 

gracias al macro mural la incidencia delictiva en la colonia Palmitas se ha reducido a tal grado que en 6 meses (enero -junio 

de este año) sólo han reportado 11 robos/asaltos y 7 faltas administrativas (luna por mes!), en un barrio alto de 
características similares a Iztapalapa o a Cuautepec en la Gustavo A. Madero en el DF, parece increíble pero es lo que se nos 

presenta. Por cierto, Pachuca no es la única ciudad del Centro del país con un proyecto así. A inicios de 2014, el colectivo de 
arte urbano madrileño Boa Mistura inició un rescate urbano en la colonia de Las Américas, en Santiago de Querétaro. La 

Fundación Proart promovió dicha iniciativa con la que se buscó transformar el barrio potenciando su paisaje e identidad. Ahí, 

a diferencia de lo hecho por Génnen, los autores trabajaron con las manos de los vecinos y pobladores; con niños y adultos 
mayores a quienes invitaron a pintar con ellos las casas de las Américas. Habría que ver sus cifras de incidencia delictiva para 

saber si también en 6 meses hubo 7 faltas administrativas. 
 

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

¿QUÉ LOGRARON LOS QUE DEJAN DE SER DIPUTADOS FEDERALES? 
 

El 31 de este mes de agosto 9 hidalguenses dejarán de ser diputados federales por parte del PRI, más uno del PAN y uno del 

PRD, con todo lo que esto significa en responsabilidades, pero también en privilegios que no son pocos, empezando por los 
salariales, pues de acuerdo al Diario Oficial de la Federación percibieron al mes 77 mil 888 pesos por concepto de dieta, más 

45 mil 786 para la asistencia legislativa y 28 mil 772 para sus actividades de gestión y atención ciudadana, además de vales 
de despensa por dos mil 78o pesos mensuales y cupones de alimentos durante periodos de sesiones ordinarias, por mil 36o 

pesos . Del mismo modo, cuentan con un seguro de gastos médicos mayores cuya suma asegurada básica es de hasta 50o 

mil salarios mínimos generales mensuales vigentes en el Distrito Federal, y un aguinaldo equivalente a tío días de su dieta. 
También cuentan con un fondo de ahorro, así como un seguro colectivo de vida y gastos funerarios. Así está estipulado en el 

marco legal del Congreso, y no depende de ellos que se les pague este dinero. Los 9 diputados priistas simplemente cumplen 
con la ley y reciben lo que está marcado por la ley, que desde luego no es poco, pues se habla de que pueden recibir un bono 

de liquidación cercano a los dos millones de pesos, lo que ha causado enojo en la población, pues alguno de los señores o 
señoras diputadas ni siquiera se dejaron ver entre la ciudadanía, pero a la hora de cobrar parece que no faltarán, lo que para 

muchos es un abuso con el dinero público, o sea de todos. 
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 A DESQUITAR EL SUELDO...  

 
Con este tipo de apoyos que les deben quitar las penas de cómo resolver los problemas de casa, empezando por los 

elementales como la comida y el pago de los servicios de la luz, el agua, y los pagos que toda familia tiene que resolver cada 
mes, uno espera que los señores diputados le entreguen al país y al estado buenas cuentas, porque de que la nación les paga 

bien, no se pueden negar. Y como para que no digan que no saben dónde están parados, el Congreso les dio su parcela de 

chamba para que en ella desarrollen sus capacidades, que de acuerdo a ellas fueron elegidos para que representen a la patria 
toda y le encuentren salida a las broncas de la misma, que además fue lo que anduvieron diciendo en sus campañas y a lo 

que el partido se comprometió para quienes llegaron de rebote como plurinominales o de gratis para usar un sinónimo.  
 

LOS QUE SÍ LA HICIERON  
 

De los diputados federales de Hidalgo que terminan su gestión, los hay que trabajaron y lo hicieron bien, como JOSÉ 

ANTONIO ROJO, quien es Presidente de la Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, además de ser miembro de las 
Comisiones de Justicia y Reforma Agraria. Promovió y empujó hasta donde pudo o hasta donde lo dejaron, la reforma a favor 

del campo y logró junto con su equipo de trabajo, presupuestos históricos para el agro. Se le recuerda su intervención 
enérgica y decidida, a favor del estado, con la presencia del director de PEMEX el señor Lozoya, en el Congreso, para exigir 

que se le cumpliera a Hidalgo con la refinería Bicentenario y en caso contrario, que se le pagara la tierra que de manera 

injusta se le había obligado a comprar por el gobierno federal. Fue una voz serena, pero fuerte, que abrió la puerta para un 
acto de justicia que final-mente el Presidente Peña Nieto autorizó para Hidalgo hace unos meses.  

 
VÍCTOR VELASCO 

 
Actualmente con Jesús Murillo en la SEDATU, fue en su momento un diputado de gran contacto con sus representados y de 

mucha promoción a favor de las causas populares. Se puede decir que lo que prometió como candidato, lo llevó a cabo como 

legislador. Los ciudadanos se lo reconocen. Es el mismo caso de JOSÉ ALBERTO RODRÍGUEZ CALDERÓN que después de ser 
diputado federal una vez que el titular Jesús Murillo ocupó la PGR, no la hizo mal como legislador federal, hasta que hace 

unos días el Presidente lo designó titular de la Subprocuraduría Jurídica y Asuntos Internacionales de la PGR, lo que significa 
un reconocimiento a su capacidad sin duda alguna. Estos serían los diputados que merecen el reconocimiento de los 

hidalguenses, por su trabajo y por su presencia en San Lázaro, y porque se han ganado esto con esfuerzo y con calidad.  

 
LOS DEMÁS...  

 
La verdad cuesta encontrar sus logros. Seguramente se esforzaron por no pasar en la oscuridad estos tres años, pero entre 

500 diputados, es difícil encontrar caminos de lucimiento, porque cada uno de los políticos que están en el recinto busca y 

luchan figurar, y no es nada fácil. Y parece que los nuestros, salvo los seña-lados, no lo lograron. Aunque ahora quieran 
hacerlo aparecer de modo contrario con publicaciones en que parece que ellos lograron reformas fuertes para México. La 

verdad es que cuesta creerlo. Ni modos, se les fue el tiempo. Y esto se acabó, porque sólo faltan 24 días...  
 

EL SEÑOR DE LAS REDES  
 

El señor de las redes no descansa. Sabe su cuento porque es su apuesta para tener en ella su propio partido para dar la pelea 

en el 2016. Es su infraestructura de organización, no importa que para ello ponga a trabajar a la universidad ya de manera 
abierta en un proyecto político de búsqueda de poder. El día de anteayer, se inauguraron las oficinas de la red ciudadana de 

Huejutla con todo el apoyo del patronato y de la universidad. El 8 de julio en Mineral de la Reforma, premió a ganadores de 
torneo de futbol, el 10 la de Pachuca, en la secundaria general seis, una sicóloga de la UAEH fue a dar conferencia a nombre 

de la red y el 2 de julio, entrega de mobiliario en la iglesia de la Loma, el 12 de junio la UAEH y la red de Mineral en la 

escuela Ramón G. Bonfil, con pasantes de inglés, concluyeron un curso de inglés, y el 3o de julio en El Arbolito, apoyaron los 
de la red de Pachuca la ceremonia de clausura de 250 egresados de la secundaria general. Si esto no es una estrategia de 

fortalecimiento entre la gente, no sabemos qué sí lo sea. La Garza mayor no se duerme. Se prepara para el combate. ¿Y el 
PRI? 

 
(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Capital Hidalgo… 

 

Repudiamos el crimen 
 

Hay una exigencia de justicia prácticamente generalizada entre los trabajadores de los medios de comunicación hacia las 
autoridades de justicia de la capital del país. El asesinato de Rubén Espinosa, fotoperiodista de la revista Proceso y de la 

agencia Cuartoscuro no puede ni debe pasar como desapercibido por el gobierno capitalino. Esta misma exigencia es también 

para que los asesinatos de las mujeres, que acompañaban a Rubén Espinosa, no queden impunes. El reclamo, que los 
trabajadores de los medios de comunicación, hemos replicado en distintas regiones del país, de ninguna manera pretende 

adelantar juicios, pero indudablemente, busca señalar, por enésima vez, que en torno al ejercicio del periodismo hay un 
creciente riesgo, donde las víctimas cada vez son más. Apenas se tuvo noticias de este repudiable hecho, cuando Perla 

Gómez Gallardo, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el Distrito Federal, manifestó su postura e instó a las 

autoridades judiciales a “no descartar el principio de la línea de investigación sobre el ejercicio periodístico”. Por tanto, el 
gobierno capitalino, responsabilidad de Miguel Ángel Mancera, está obligado a esclarecer los homicidios que han consternado 

a un amplio sector de la sociedad mexicana. Las manifestaciones de repudio y para exigir el esclarecimiento de los hechos, 
iniciaron justamente en Xalapa, Veracruz, entidad de la que Rubén Espinosa tuvo que huir ante las amenazas que recibió 

meses atrás. El eco de los reclamos llegó a la capital del país y resonó lo mismo en Guerrero, que en Jalisco, Oaxaca e 
Hidalgo. Hace ya muchos años, la inseguridad y el miedo se apoderaron de distintas regiones del país, Veracruz no ha sido la 

excepción, y tras la muerte de Rubén Espinosa, hay un gobernador, Javier Duarte, que debe muchas explicaciones a sus 

gobernados. Los asesinatos del pasado fin de semana, ocurridos en la colonia Narvarte, no deben quedar impunes; los que 
estamos inmersos en el ejercicio del periodismo exigimos una minuciosa, pronta y creíble investigación. En tanto, repudiamos 

los feminicidios y, especialmente, la muerte de Rubén Espinosa. 
 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político 
 

La incertidumbre por el Tuzobús 
 

Polémico desde su proyección, el sistema de transporte público colectivo denominado Tuzobús entra en la última etapa de su 

instalación y se anuncia que el próximo 16 de agosto entrará en operación; una semana antes se comenzarán a vender las 
tarjetas plásticas -80 mil-que para atraer clientes constarán 17 pesos y esa misma cantidad servirá para pagar el uso del este 

nuevo servicio en Pachuca. Social y políticamente hablando aquí va de por medio la labor tanto del alcalde de Pachuca, 
Eleazar García Sánchez, como del propio gobernador, Francisco Olvera Ruiz, éste por haberse echado a cuestas una obra de 

tal envergadura, que desde su anuncio ha generado opiniones múltiples y muchas de ellas en contra. Hoy una gran mayoría 

de ciudadanos prefiere otorgar “el beneficio de la duda” a los promotores y ejecutores de esta acción, que en otras entidades 
ha fracasado, ha operado a medias y ha provocado el descontento social. Aquí se ha reforzado una campaña de difusión en 

todos los medios y espacios informativos de la entidad, particularmente los que circulan en Pachuca, para intentar convencer 
a los futuros usuarios de las bondades del proyecto, que coordina en su parte ejecutiva Manuel Antonio Rebollar Intriago, a 

quien curiosamente también le tocó participar en el proyecto de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura. El éxito, la eficacia 

en la operación del Tuzobús, sin duda generará opiniones favorables para el gobernador, por haberse lanzado a una aventura 
para la que se pensaba, y en algunos espacios aún se piensa, que la ciudad no está preparada y lo que generará, según los 

pesimistas, es caos vial y el rechazo de los usuarios, acostumbrados al sistema de transporte “tradicional”, a través de 
Urvans, combis o camiones de transporte urbano, de los que 500 quedarán fuera de circulación con la entrada en funciones 

del Tuzobús. Por el bien de la capital y especialmente de los futuros usuarios es deseable que el Tuzobús sea tan eficaz y 
eficiente como las expectativas generadas por sus promotores, la estrella para la gestión de Olvera Ruiz vendrá por 

añadidura. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 

 

El mural de Palmitas 
 

Me declaro oficial y totalmente sorprendido con la reacción que produjo alrededor del mundo (literalmente) el mural gigante 
en el que se convirtió el barrio Palmitas de Pachuca. La obra multicolor es incapaz de pasar desapercibida. Quien esto escribe 

la encuentra de frente todos los días que hace el trayecto entre Criterio y mi casa. Confieso que al principio fui escéptico 

sobre el tema. Cuando se anunció la obra pensé que sería una colección de casas pintadas de colores brillantes. Al ver 
cubierto de blanco todo el barrio pachuqueño pensé que la obra se quedaría inconclusa. Pero día a día, lentos pero seguros, 

los miembros del colectivo Germen Nuevo Muralismo Mexicano y los vecinos de la zona transformaron una zona gris en un 
mosaico multicolor que, la verdad, da gusto apreciar. Pero mi sorpresa mayor fue ver la reacción que genera el macromural 

en redes sociales y medios de comunicación de todo el mundo. Sobre la obra he visto notas en diarios estadunidenses, 

británicos y japoneses, sólo por mencionar algunos. Buscar en internet la frase Mural de Palmitas te lleva a una larga lista de 
notas, fotos y videos sobre la obra. Queda claro que en este mundo gris, impersonal y muchas veces violento, dar color a una 

zona de la ciudad es algo que agrada a todos. Bien preguntó Blas Zepeda, un usuario de Facebook en la página de Germen 
Nuevo Muralismo Mexicano: “Si todo México fuera así de colorido, ¿estaríamos en un país de felicidad?”. Me atrevo a pensar 

que sí. Que dar color al país sería un buen paso para transformar a un México cuyas ciudades han perdido lo brillante de 
nuestra cultura. 

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que algo extraño pasa los fines de semana en las oficinas del PRI Pachuca. Todos los lunes, dicen, llega la gente de 
limpieza a recoger lo que parece una escena de reunión social y el asunto ya prendió los focos rojos en la oficina de la 

dirigente Cristina Cortés, a la que no tiene nada contenta esta situación por lo que ya se investiga si se tratan de reuniones 
de trabajo de la Secretaria General a cargo de "Pepe" Lima o de alguna otra persona.  

 
: Que ante la inquietud de la población en la capital hidalguense y la zona metropolitana sobre las tarjetas de pago del 

Tuzobús, autoridades del Sistema Integral de Transporte Masivo de Hidalgo informaron que la venta de los dispositivos de 

crédito para poder hacer uso del nuevo transporte comenzará a venderse a partir del 9 de agosto; es decir, en una semana 
saldrán para toda la población las tarjetas en tiendas y estaciones del sistema.  

 
: Que quienes siguen sin entenderse son la dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) con el principal 

aspirante a la candidatura para gobernador en 2016, el senador Isidro Pedraza Chávez, pues mientras en la sede del sol 

azteca no es bienvenido, aseguran que el legislador federal convoca por separado a un frente para hacer un llamado a 
diversas fuerzas políticas de la entidad, obviamente para que él sea el abanderado de oposición. 

 
 : Que hablando de oposición, los que se reunieron en Francisco I. Madero fueron los integrantes del llamado bloque OPT 

que conforman los ex trabajadores de la extinta compañía de Luz y Fuerza del Centro, además de asociaciones civiles y 

organizaciones sociales del Valle del Mezquital, quienes anunciaron acciones en defensa del territorio, de la energía eléctrica y 
de lo que llaman los bienes nacionales, por lo que no se descartan aires de desencuentro para dicha zona en las próximas 

semanas. 
 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Es una capacitación que se les hace constantemente para que explicarles el derecho a la libertad de expresión, el porqué es 
importante para la ciudadanía, tratamos de brindar esa capacitación todo el tiempo"  

María Margarita Camacho Arteaga Visitadora de la CDHEH sobre capacitación para respetar libertad de 

expresión.  
 

"Esta Fiesta mexicana de la lactancia promovida por la Organización de las Naciones Unidas es un fuerte vínculo con los 
objetivos del Sistema DIF Hidalgo. Si esto se logra conforme los fines establecidos, el bienestar de la infancia hidalguense 

tendrá un futuro más seguro"  
Guadalupe Romero Delgado Titular de DIFH sobre rescate de la lactancia.  
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"Hemos estado en pláticas con la Secretaria de Seguridad, se conoce bien la estrategia que se tiene dentro de las 

instalaciones de la feria, cada vez vienen más visitantes y eso significa redoblar esfuerzos en la entrada México-Pachuca"  
Oralia Vega Ortiz Funcionaria sobre feria de Pachuca. 

 
(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
que a quien de plano le caería bien dedicarse a la comedia en lugar de legislar es al diputado Miguel Ángel Romero Olivares, 

quien ya es conocido en el bajo o alto mundo del grupo legislativo del PRI, según la perspectiva, como El Rey del Meme. Esto 
porque en lugar de estar atento de los asuntos que se suben al pleno del Congreso de Hidalgo se la pasa observando a quién 

o quiénes agarra mal parados o mal peinados para sacarles fotos con su celular y hacerlos divertidos memes con los que se 

entretiene en esas horas eternas de sesiones. La pregunta es: ¿Quién o quiénes serán la próxima inspiración del cómico 
diputado? 

 
que en las filas del Partido Revolucionario Institucional ya inició la efervescencia, ya que en breve será lanzada la 

convocatoria para la renovación de su dirigencia nacional. Durante la presente semana su Consejo Político Nacional sesionara 

para acordar los lineamientos para el proceso interno del tricolor. Será el 22 de agosto cuando tome protesta el nuevo comité 
nacional, con motivo de la separación de César Camacho Quiroz, diputado federal electo y virtual coordinador de la fracción 

priísta en San Lázaro. Así que los hidalguenses que son consejeros nacionales ya deben estar más que puestos al llamado de 
su partido. 

 
que el movimiento de las bases magisteriales en el estado, que encabeza Moisés Jiménez Sánchez, depuesto exlider de la 

Sección XV del SNTE, que van contra la evaluación docente y la reforma educativa, cuenta con varios activistas entre los que 

destacan incondicionales de Moisés Jiménez, Mirna García López y Alejandro Soto Gutiérrez. El supervisor escolar Juan Manuel 
Reina, golpeador; Leticia Lazcano, supervisora escolar en Tepatepec y excandidata a senadora del Panal; Marisol Ríos de 

Flores, supervisora y esposa de Fernando Flores, exdirigente del Panal; María Luisa Villeda García, jefa de sector en Tula; 
Zoraida Gálvez, supervisora en Tlaxcoapan, y Margarita Carranza, supervisora en Atitalaquia, conforman su ejército, todos 

beneficiados por la tríada, sin mérito escalafonario y sin el perfil académicos. Ojalá las autoridades educativas le echen un 

vistazo a sus expedientes. 
 

que el alcalde de Xochiatipan, Pedro Bustos Hinojosa, dicen los que conocen del asunto, que se ha ido de luces con los 
dineros destinados a la Cruzada Nacional contra el Hambre. El programa estrella del gobierno federal, que se puso en marcha 

en ese municipio, es la hora que no refleja los beneficios ya que Bustos ha dispuesto de los recursos para adquirir 

propiedades en Pachuca y en Huasca, donde el edil tendrá una casa de campo. Por lo pronto se sabe que le llegará un 
requerimiento de auditoría a su administración. 

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
La trata de personas existe en Hidalgo y es un problema visible. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Consecuencia de la claridad económica, así como del lugar privilegiado que ocupa Hidalgo en términos geográficos, hay 

empresarios foráneos dispuestos a atraer capitales con el fin de consolidar un nuevo polo de desarrollo industrial para el 
centro del país. Bajo esta tesitura el responsable del tema del desarrollo económico en la entidad adelanta el arribo de otra 

inversión considerable cuya apuesta es al afianzamiento del sector automotriz, del que el estado ya forma parte. 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Verónica Kugel: Concentra la rectora de la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo toda su experiencia a fin 
de impulsar un modelo educativo único en el país que privilegia a las etnias hidalguenses, pero a la vez refuerza los vínculos 

para enfrentar con herramientas adecuadas la globalización. A ello suma la funcionaria educativa habilidades y destrezas que 
modifican la dinámica universitaria para bien de los alumnos. 

 

Abajo-Alfredo Zúñiga: Si algo puede decirse en la actualidad respecto al alcalde de Progreso de Obregón es que no puede 
resolver aún diversos conflictos que prevalecen en la demarcación, amén de la poca aceptación social ante sus constantes 

deslices. Pasan los meses y Zúñiga Avilés no recupera la confianza de su población, la cual sigue señalándolo como un edil 
poco eficaz frente a los problemas. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
RECONOCIMIENTO 

Desde su cuenta de Twitter el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, celebró la conclusión del Marco Mural, ubicado 

en el barrio Palmitas de Pachuca, Hidalgo. Para su elaboración participó un colectivo de artistas conocido como Germen Crew 
que involucró a los habitantes de esa colonia para pintar más de 200 casas, la intención es aminorar los índices delictivos en 

esa zona de la ciudad. Gracias al programa federal de la Secretaría de Gobernación (Segob) “Nos Mueve la Paz”, la capital 
hidalguense hoy es foco de atención a escala nacional e incluso internacional por este proyecto que en otros países también 

fue albergado, como en Brasil o Colombia, y que busca la integración social mediante diferentes actividades. 

 
RENOVACIÓN 

Comenzó formalmente el proceso de renovación del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
pues prevén que una vez que sesione el Consejo Político Nacional para que emita la convocatoria correspondiente, será el 5 

de agosto cuando definan las bases en cuanto al método de designación de presidente y secretario general, así como los 
topes de gastos de campaña, de acuerdo con los grillitos priistas pretenden que sea el próximo 22 de agosto cuando celebren 

el cónclave tricolor y elijan a un líder de unidad a escala federal para luego continuar en la entidad con los movimientos. 

 
DESCONOCIMIENTO 

Según reportan los grillitos la actual directora local de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en Hidalgo, María Guadalupe 
Villeda Amador, como que aún no le encuentra la cuadratura al círculo del organismo, por lo cual algunos programas 

federales permanecen detenidos y las demandas de los campesinos no tienen una solución de manera oportuna. 

 
(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
No se mueven tarifas de taxis 

 
NO habrá aumento a las tarifas de taxi en Pachuca, con la puesta en marcha del Tuzobús.  

 
LO DIJO el gobernador Francisco Olvera y lo reiteró el subsecretario de Transporte, Roberto Terán Contreras.  

 

CON ELLO SE terminan las especulaciones que decían que el precio más bajo subiría de 30 a 40 pesos.  
 

QUEDÓ LISTA la cartelera de la feria de Pachuca 2015, que organiza la Promotora de Eventos del Gobierno del estado, a 
cargo de Oralia Vega.  

 

ACUDIRÁN AL PALENQUE Banda MS, David Bisbal, Lupillo Rivera, Ana Gabriel, Julión Álvarez, Los Tigres del Norte, 
Alejandro Fernández, la Adictiva, Pepe Aguilar, Mijares, Ángeles Azules y la Arrolladora Banda el Limón.  

 
POSIBLEMENTE EN UNO O dos años cambie de sede y puede ocupar el predio donde hoy se desarrolla la Feria de Mineral 

de la Reforma, con las mejoras respectivas.  
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ESA POSIBILIDAD LA HAN MENCIONADO los secretarios de Desarrollo Económico, José Pablo Maauad, y el de Obras 

Públicas, Jesús Romero".  

 
SE AMPLIARÁN LAS INSTANCIAS de mediación en caso de conflictos conyugales en el Tribunal Superior de Justicia.  

 
CON ELLO SE reducirán los litigios por pensiones alimenticias, custodias y convivencias con los menores hijos de las parejas 

desavenidas.  

 
ESOS ASUNTOS saturan juzgados familiares del estado, como lo ha dicho el presidente del Poder Judicial del estado, Juan 

Manuel Menes Llaguno.  
 

EL MAGISTRADO comentó que en el distrito judicial de Tula, 70 por ciento de los matrimonios terminan en divorcios, en 
menos de cinco años de relación, lo que puede estar reflejando una realidad estatal.  

 

EMPEZARÁ A REGULARIZARSE el programa Alimentario que permite el reparto de 192 mil despensas a favor de familias 
de escasos recursos económicos, preferentemente madres solteras, discapacitados y adultos mayores.  

 
DE ACUERDO CON LA secretaria de Desarrollo Social, Mayka Ortega, han retomado su ritmo las actividades oficiales de 

apoyo una vez que quedó lejana la llamada veda electoral.  

 
POR CIERTO QUE TENDRÍA QUE revisarse si es estrictamente necesario suspender o adelantar tareas del gobierno 

durante las temporadas previas a las votaciones, porque se afecta a las personas que más necesidades económicas padecen".  
 

ES POSIBLE que inicie une temporada de intensa sequía durante dos meses, de acuerdo con lo que pronostica el Servicio 
Meteorológico Nacional.  

 

LOS CHUBASCOS vespertinos no solo son refrescantes en Hidalgo, sino que siguen retrasando el estiaje que se ha 
mantenido ausente en todo lo que va del año.  

 
EL SALDO que reportan las autoridades es positivo, pues las consecuencias de las lluvias no son catastróficas aunque sí hay 

algunos daños leves en la agricultura, según ha reportado el secretario del ramo, José Alberto Narváez Gómez.  

 
LA ALTERACIÓN CLIMÁTICA es cada vez más evidente, pues este año es calificado de atípico en lo atmosférico. 

 
(Alejandro Sierra, página 06A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Acapulco ya es ciudad más violenta del país: Don Irineo Nava asoma la cabeza de la casucha de paredes 

de cartón donde vive. Desde afuera se alcanza a ver un camastro tendido con un sarape y el piso de tierra. También hay una 
hamaca colgada del techo de lámina. El patio está salpicado de piedras de todos tamaños y tres perros gruñen desafiantes. 

En la parte alta del cerro donde se yergue la casa, rocas inmensas penden, amenazantes, al capricho de la gravedad. Metros 
más arriba, siete fosas clandestinas fueron el destino, hace dos semanas, de 10 cadáveres; autoridades las descubrieron hace 

un par de días. Don Irineo, de 80 años, vive en esta colonia, La Olímpica, que se ha convertido en el anfiteatro de Acapulco 
desde hace mucho tiempo. Ya vivía acá cuando el huracán Paulina devastó el puerto en 1997. Los trabajos de exploración del 

predio y el rescate de los cuerpos tardó dos días. Ahora sólo están las tumbas vacías —de no más de dos metros de 

profundidad— esparcidas en un radio de 100 metros en el cerro El Veladero, una de las reservas naturales más importantes 
del municipio y desde donde se aprecia, inmenso, el Océano Pacífico. Más que números. Cuando se encontraron los 10 

cuerpos, entre ellos los de tres mujeres, corría la última semana de junio de 2015 y en Acapulco habían ocurrido 345 
asesinatos. Este municipio es el más violento del país, según el Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia 

Penal. Una investigación hemerográfica realizada por este diario revela que, de enero de 2015 al cierre de julio, se habían 

registrado 483 asesinatos violentos en el puerto; un promedio de dos ataques al día. Desde que inició 2015, los homicidios 
comenzaron a tener grandes picos en uno de los balnearios más importantes con los que cuenta el país: en enero ocurrieron 

35; en febrero 45; en marzo 30; en abril 84 y en mayo, el mes con más crímenes, 105. Junio terminó con 79. Y julio, 
nuevamente con 105 ; es decir, 483 asesinatos violentos en siete meses. Aunque las cifras de crímenes en este puerto se 

resguardan como si se tratara de un secreto de Estado, ya que ninguna entidad de los gobiernos estatal o federal las 
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proporciona a detalle, la Secretaría de Seguridad Pública mantenía un registro de 336 “homicidios dolosos” en Acapulco de 

enero a mayo de 2015, lo que significa 42% más que el mismo periodo del año anterior, donde ocurrieron 237. Y la Fiscalía 

General del Estado manejaba cifras de 943 “asesinatos dolosos” en la entidad, de enero a junio de 2015. Randy Suástegui 
Cebrero, vocero de la fiscalía, proporcionó el dato, pero se negó a dar detalle por municipios. El año pasado, el sitio cerró 

como la tercera ciudad más violenta del mundo, sólo detrás de la centroamericana San Pedro Sula, en Honduras, que se 
ubicó en primer lugar, y abajo de Caracas, Venezuela, que estaba en segundo sitio, de acuerdo con el Consejo Ciudadano 

para la Seguridad Pública y la Justicia Penal. San Pedro Sula cerró 2014 con 171.20 homicidios por cada 100 mil habitantes; 

Caracas con 115.98, y Acapulco con 104.16 homicidios por cada 100 mil habitantes. Las tres ciudades ocuparon los mismos 
tres sitios en 2013. Pero, ¿quién mata cuando matan en Acapulco? Según el fiscal general del estado, Miguel Ángel Godínez 

Muñoz, el perfil de los asesinos es de chicos menores de 20 años que se mueven en algunos de los cinco grupos del 
narcotráfico que operan en la ciudad: el Cártel Independiente de Acapulco (Cida), Los Ardillos, Los Rojos, La Familia 

Michoacana y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Tener 26 años significa ser veterano y tener posibilidades de liderar 
una célula delincuencial, de acuerdo con testimonios recabados por EL UNIVERSAL.(David Espino, primera plana) 

La Jornada-Condena la ONU el asesinato de Espinosa y 4 mujeres: La Oficina del Alto Comisionado de Naciones 

Unidas para los Derechos Humanos en México (ONU-DH) expresó su firme condena por el asesinato del fotoperiodista Rubén 
Espinosa Becerril y cuatro mujeres, entre ellas la activista Nadia Vera. Destacó que de acuerdo con información de la Fiscalía 

Especial para la Atención de Delitos Cometidos contra la Libertad de Expresión, en Veracruz han sido asesinados 14 

periodistas desde 2010. Indicó que se trata de la entidad con la mayor cantidad de homicidios de periodistas, y de 
comunicadores desaparecidos, junto con Chihuahua. La ONU-DH sostuvo que si la investigaciones confirman que este 

aberrante múltiple homicidio tiene relación con la labor del fotógrafo Espinosa Becerril, estaríamos en presencia de un acto 
gravísimo contra la libertad de expresión, que sin duda causa un efecto inhibitorio en el ejercicio del periodismo en México, y 

preocupa más el hecho de una posible represalia que se haya podido materializar en el Distrito Federal. La organización 
Amnistía Internacional (AI) sección México hizo un llamado urgente a las autoridades para que lleven a cabo una 

investigación inmediata, exhaustiva e imparcial sobre estos asesinatos. La organización internacional recordó que Espinosa 

Becerril se encontraba en Distrito Federal debido a amenazas que recibió mientras ejercía su profesión en Veracruz, un estado 
especialmente peligroso para el periodismo, en el que 14 periodistas han sido asesinados en los cinco años recientes. De igual 

forma, AI señaló que al ser mujeres las otras cuatro víctimas, es indispensable que las investigaciones que lleven a cabo las 
autoridades consideren como eje fundamental la perspectiva de género. El Frente por la Libertad de Expresión y la Protesta 

Social (integrado por más de una decena de organizaciones) demandó protección a las familias de las cinco víctimas, que se 

les garantice su derecho a la participación en la investigación y a no ser revictimizadas. Llamó a no excluir la línea de 
investigación relacionada con la labor del periodista y de la defensora de derechos humanos, y pidió que se investigue el 

hecho de que se trató de feminicidios. En tanto, las organizaciones del Espacio OSC, que forman parte del Mecanismo de 
Protección a Defensores de Derechos Humanos y Periodistas, enviaron una misiva al subsecretario de Derechos Humanos de 

la Secretaría de Gobernación, Roberto Campa Cifrián, en la que exigen justicia, y recuerdan que aunque Rubén Espinosa y 

Nadia Vera no eran personas beneficiarias del mecanismo, el Estado mexicano era responsable de protegerlos, a él como 
periodista y a ella como defensora de las garantías individuales. Demandan que los distintos instrumentos con los que cuenta 

la subsecretaría a su cargo coadyuven tanto con la Procuraduría General de la República como con la Procuraduría General de 
Justicia del Distrito Federal para que en la investigación sobre el multihomicidio se agoten todas las líneas de la investigación, 

sobre todo la de vinculación de estos terribles sucesos con la labor como fotoperiodista de Rubén y por el riesgo de Nadia de 
ser defensora de derechos humanos. El Comité para la Protección de los Periodistas condenó el asesinato del fotorreportero, 

y exhortó a las autoridades a investigar todos los posibles motivos del homicidio, y asegurar que los responsables sean 

enjuiciados. Falló mecanismo de protección. Por su parte, integrantes del comité del premio nacional Rostros de la 
Discriminación Gilberto Rincón Gallardo aseveraron que con estos crímenes se demuestra que el mecanismo de protección a 

periodistas ha fracasado. En una conferencia de prensa donde se dio a conocer la convocatoria a este certamen, la 
representante del Instituto Municipal para Prevenir y Erradicar la Discriminación, Lidice Rincón, apuntó que este asesinato es 

producto de la “combinación fatal que hay entre narco y gobierno” en este país. Expuso que han fallado el gobierno, las 

estructuras del poder y los mecanismos para proteger a los ciudadanos, y que es inaceptable que se callen las plumas y se 
quiera invisibilizar las lentes de los reporteros, que lo que buscan es evidenciar lo que está pasando en este México tan 

injusto. En el acto se dio a conocer un pronunciamiento de la Universidad Iberoamericana, en el cual se reclama justicia para 
este caso. En tanto, Gabriela Gorjón, de ONU-DH, indicó que independientemente de cómo ha funcionado el mecanismo de 

protección a los periodistas, no debe de dejarse de trabajar en este esquema.(Víctor Ballinas, primera plana) 
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Excélsior-Medio billón se va en exenciones; sin huecos fiscales mayor igualdad, afirma experto: México requiere 

un sistema fiscal que recaude más para resolver los problemas de pobreza y desigualdad, consideró en entrevista John Scott, 

investigador del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). De acuerdo con el académico, el 
país tiene una de las capacidades recaudatorias más bajas del mundo, con cerca de 10% del PIB —sin considerar el 

petróleo—, por los privilegios fiscales, los cuales en 2016 ascenderán a 567 mil millones de pesos, es decir, 2.9% del PIB, 
según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). A decir del experto, dicho monto serviría para financiar un 

sistema de seguridad social universal que ayude a combatir la desigualdad. Excélsior informó ayer que el secretario ejecutivo 

del Coneval, Gonzalo Hernández Licona, propuso al gobierno y al Congreso diseñar un nuevo sistema de protección social que 
apoye a las microempresas para mejorar su productividad y generar empleos. John Scott explicó que los huecos fiscales como 

las exenciones del IVA en alimentos y medicinas terminan beneficiando a los hogares con más altos ingresos. “Por cada peso 
que el Estado deja de recibir en término de gasto fiscal de un pobre, le está regalando 36 pesos a un rico. Sería más eficiente 

que el Estado cobrara los 37 pesos, y después le regresara no nada más el peso al pobre, sino diez pesos”. VEN MARGEN 

FISCAL PARA LA SEGURIDAD. México debe transitar hacia un sistema fiscal que recaude más, y con ello financiar un 
sistema de seguridad social universal para resolver los problemas de pobreza y desigualdad, aseguró John Scott, investigador 

académico del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). El académico dijo que una de las 
razones por las cuales el país tiene una de las capacidades recaudatorias más bajas del mundo, con cerca de 10% del PIB sin 

considerar el petróleo, es porque hay muchos huecos “diseñados a proteger a ciertos grupos de interés en algunos casos, y 
en otros para supuestamente proteger a grupos vulnerables”. En este sentido, señaló que dicha situación distorsiona la 

distribución del ingreso, donde muchos de los privilegios terminan beneficiando a los grupos de más altos ingresos. Citó como 

ejemplo las exenciones del IVA en alimentos y medicinas, que buscan proteger a los más pobres. “Por cada peso que el 
Estado deja de recibir en término de gasto fiscal de un pobre, le está regalando 36 pesos a un rico. Sería mucho más eficiente 

que el Estado cobrara los 37 pesos, y después utilizara el gasto para regresarle no nada más el peso que dio el pobre, sino 10 
pesos más”. Revisar esquemas. El investigador del Coneval aseguró que también se hace urgente revisar aquellos rubros 

del gasto público que amplían la desigualdad. “El Estado mexicano decide, por ejemplo, que hay ciudadanos que merecen 

una pensión para adultos mayores de 500 pesos al mes, mientras que hay otros mexicanos que merecen 130 mil pesos al 
mes, el sólo subsidio”. Scott refirió que estos privilegios, vistos generalmente en los sindicatos del sector público, se 

obtuvieron en una época sin rendición de cuentas, pero que hoy seguimos pagando. Ingresos y gastos. John Scott agregó 
que la mayor capacidad fiscal del país tiene que ir acompañada de un esfuerzo de eficiencia en el gasto, para que el esfuerzo 

no se pierda. “En la reforma se tiene que ver la parte de los impuestos y la parte del gasto simultáneamente, porque la 
sociedad mexicana es desconfiada de contribuir más, si no se tiene certeza del uso de los recursos”. (Paulo Cantillo, 

primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Reporteo mata especulaciones 
 

Me asombra siempre la facilidad con que periodistas y medios replican chismes y fabrican patrañas. Sucedió con el caso 

Colosio: se inventaron cuatro Aburtos, se fabricó un “segundo tirador” y Paquita la del cráneo (Monsiváis dixit) profanó la 
tumba de su consuegro; con el suicidio de Digna Ochoa, que se quiso convertir en “crimen de Estado”; con el falso “fraude 

electoral” de la verdadera derrota de López Obrador frente a Calderón; con la vacilada de la viejita de la Zongolica “violada y 
asesinada” por soldados pero muerta de un mal gastrointestinal; con el cuentazo de la “red de prostitución” del mal afamado 

ex líder del PRI en el DF, o la miserable acusación contra el Ejército en el asesinato y carbonización de los 43 muchachos 

levantados en Iguala. Las atrocidades “periodísticas” son más, y ahora las rolleras especulaciones amenazan con ensuciar de 
política el multihomicidio del viernes en la colonia Narvarte de la Ciudad de México.  Por eso, en vez de confiar en quienes 

imaginan o interpretan, opto por leer a reporteros como Rubén Mosso aquí, en MILENIO. 
 

(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

 

¿Otro crimen sin castigo…?  
 

El viernes a las 11 de la noche, estando al aire ya en El Noticiero, un colega reportero, que por discreción guardo su nombre, 
me dijo que habían encontrado cinco cadáveres en un edificio de la colonia Narvarte de la Ciudad de México. Confirmada la 

información, alcancé a dar un avance apenas antes de despedir el informativo, tras lo cual seguimos en contacto. Para esa 

hora la policía había acordonado la calle y los vecinos permanecían asomados a sus ventanas. Cuatro ambulancias del forense 
aguardaban en la calle, dándole un ingrediente más dramático. En el correr del sábado, fueron identificadas las víctimas, tres 

de las mujeres vivían allí, la cuarta era la señora de la limpieza y el hombre Rubén Espinosa, fotoperiodista de Cuartoscuro y 
Proceso, que había venido a la Ciudad de México escapando de las amenazas y la inseguridad de Veracruz, donde vivía y 

desarrollaba su trabajo profesional. En las siguientes horas se desató una ola de sobrada indignación nacional por el crimen, 

en medio de la cual, vía redes sociales, se responsabilizaba al gobernador Javier Duarte, de Veracruz, estado en el que de 
2005 a 2015 han sido asesinados 15 periodistas, según datos de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. En los 

primeros avances de la investigación se conoció que el jueves por la tarde, tres de las cuatro inquilinas departían en el 
departamento con cuatro hombres, entre ellos Rubén. Una testigo, también inquilina, así lo declaró. Que cuando se fue a 

dormir allí los dejó y que el viernes por la mañana, al irse a trabajar, allí seguían. Lo siguiente que se supo fue que el mismo 
viernes por la noche, al regresar a su casa, la testigo encontró cinco cadáveres: sus tres compañeras, la mujer de la limpieza, 

que había llegado a las 10 de la mañana, y el propio Rubén Espinosa, con señales de tortura, atados y con el tiro de gracia en 

la cabeza. Los asesinos robaron el pequeño departamento y escaparon. Entiendo la dificultad del caso por la carga y reclamos 
sociales, pero también tengo claro que, sin descalificar ninguna línea de investigación, no se puede privilegiar el robo por el 

homicidio. Sobre toda por la forma en que fueron muertos. 
RETALES 

FIESTA. El sábado, el presidente Peña Nieto inauguró con José Antonio Fernández el nuevo estadio de Monterrey. Los 

acompañó Rodrigo Medina y unos 250 invitados. Por la noche ya no fue a la cena a la que sí asistió el gobernador electo, 
Jaime Rodríguez; 

RELEVO. La designación del nuevo presidente del PRI se dará en los tiempos del ajuste del gabinete presidencial. Por eso 
será a finales de mes. También el embajador en Washington; y 

VENTAJA. A nadie debe sorprender a estas alturas, pero sí preocupar, que Andrés Manuel López Obrador sea el candidato 
presidencial más conocido. Está en campaña desde hace 12 años. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que en los amarres por la coordinación del Partido de la Revolución Democrática en la Cámara de Diputados, el gobernador 
electo de Michoacán, Silvano Aureoles, prometió a Jesús Zambrano el voto de los legisladores de su estado, pero también de 

la corriente a la cual ha pertenecido, Foro Nuevo Sol.  
 

Por eso las cuentas, aunque cerradas, parecen favorecer al segundo de a bordo en la corriente de Los Chuchos.  

 
Que el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados presentará el próximo 11 de agosto la obra 

Los avances del México contemporáneo 1955-2015, que en cuatro tomos reunirá los ensayos de funcionarios y legisladores 
como Miguel Osorio Chong, Luis Videgaray, Agustín Carstens, José Ángel Gurría y Manlio Fabio Beltrones respecto a la 

evolución del país durante los últimos 60 años.  
 

Las asistencias al acto en el palacio de San Lázaro siguen pendientes de confirmación. 

 
Que a la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación no le gustó que se exhibiera su tabulador 

para medir la participación de los maestros en marchas, bloqueos y plantones a fin de gozar de diversos beneficios. Tanta fue 
la molestia que Francisco Villalobos, secretario de Organización, calificó de “amarillista” a MILENIO y advirtió al corresponsal: 

“estás en la mira”. 

 
Que el cuerpo de la colombiana asesinada en la colonia Narvarte es el único que no ha sido reclamado y por la información 

hasta ayer difundida, ella puede ser la clave para esclarecer el multihomicidio, pues estuvo todo el tiempo en el departamento 
del crimen y era la propietaria del auto en el que huyeron los agresores. 
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Que es incierta la permanencia en el cargo del subdirector pericial del Instituto de Ciencias Forenses, Jaime Cárdenas 

Camacho, porque en una visita sorpresa que hizo el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, Édgar 
Elías Azar, no estaba en horas laborables.  

 
La gravedad salta a la vista porque el funcionario quedó a cargo del instituto en este periodo vacacional y ahora solo espera 

la decisión que tome el Consejo de la Judicatura de la capital, que le abrió un acta administrativa. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Inmediatos culpables 

 
Apenas se acababan de dar a conocer los nombres y las identidades de las víctimas del homicidio múltiple de la colonia 

Narvarte —Yesenia Quiroz, Nadia Vera, Nicole, Alejandra y el fotógrafo Rubén Espinosa— cuando ya se levantaban dedos 
para señalar culpables. El responsable es Javier Duarte, gobernador de Veracruz, dijeron algunos sin dudar. ¿La prueba? 

Espinosa huyó de Veracruz por amenazas un mes antes y además es el autor de una fotografía de portada de la revista 

Proceso en la que no sólo aparece el gobernador Duarte sino que además se ve gordo. Por otra parte Nadia Vera era una 
activista social chiapaneca que trabajó también en Veracruz. Para otros es más sencillo y dicen: Fue el Estado. Supongo que 

esto significa que hubo una gran conspiración de funcionarios capitalinos, veracruzanos y federales para asesinar a Espinosa e 
impedir que las investigaciones descubrieran al responsable. Es la misma acusación que escuchamos en el caso de Iguala. El 

Estado mexicano se está convirtiendo en un mortífero criminal. Cuando escucho estas afirmaciones, sin embargo, no puedo 
evitar recordar la reflexión de la filósofa Hannah Arendt: "Donde todos son culpables, nadie lo es; las confesiones de una 

culpa colectiva son la mejor posible salvaguarda contra el descubrimiento de culpables, y la misma magnitud del crimen es la 

mejor excusa para no hacer nada." Quizá soy demasiado idiota. Cuando veo la información disponible sobre la matanza de la 
colonia Narvarte me horrorizo, pero no encuentro indicios que permitieran apuntar a algún presunto culpable. ¿Qué sabemos? 

Que las víctimas estaban en una fiesta de larga duración, la cual empezó el jueves 30 de julio por la noche y se prolongó al 
parecer hasta la noche siguiente. No era una reunión ruidosa. Rubén Espinosa, me dice Darío Ramírez de Artículo 19, la 

organización que apoyó al reportero gráfico para dejar Veracruz, no era una persona fiestera o de vida desordenada; por el 

contrario, "era bastante metódico". Sabemos también que Espinosa dejó la fiesta en un momento, pero regreso a ella más 
tarde. Se encontraba, sin embargo, en el apartamento de Luz Aviñón cuando los asesinos llegaron sin forzar la puerta y 

ejecutaron a todos en el interior. La Procuraduría de Justicia del Distrito Federal está realizando una investigación no sólo por 
homicidio sino también por robo, porque señala que el apartamento se encontraba revuelto y faltaban billeteras y celulares de 

las víctimas. Pero la saña extrema con la que actuaron los criminales no es usual en un robo. Las víctimas, por otra parte, 

muestran escoriaciones que sugieren tortura o resistencia. Por lo menos una de las mujeres muestra indicios de violación. 
Todas las víctimas tenían el tiro de gracia. Espinosa salió de Veracruz, donde vivía y trabajaba, porque recibió amenazas. Por 

eso se ha señalado a Duarte. No hay hasta el momento, sin embargo, ninguna indicación de que el gobernador o algún 
allegado hayan ordenado el crimen. Un asesinato múltiple, con tortura y violación de las víctimas, no parece corresponder a 

un homicidio político. El propio Espinosa, me dice Darío Ramírez, nunca responsabilizó al gobernador directamente de las 
amenazas que recibió. El que no pueda unirme a los linchamientos no significa que descarte la responsabilidad del 

gobernador o del Estado mexicano. Pero tengo la mala costumbre de buscar pruebas antes de lanzar acusaciones. Hasta por 

respeto a las víctimas, es importante saber primero lo que pasó y después lanzar acusaciones. Aprovechar la muerte de una o 
más personas para lanzar ataques a políticos que no nos gustan me parece inmoral. 

 
Líneas 

Darío Ramírez de Artículo 19 afirma que el procurador capitalino, Rodolfo Ríos Garza, quiere descartar el móvil político en las 

investigaciones sobre el homicidio múltiple de la colonia Narvarte. El procurador, en cambio, afirma que está siguiendo todas 
las líneas posibles de investigación. Pienso que hay que darle más tiempo al procurador antes de juzgarlo. 
  

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Videgaray y Osorio: ¿candidatos presidenciales del PRI?  
 

En las columnas políticas y las encuestas preelectorales se sigue mencionando a Luis Videgaray y a Miguel Ángel Osorio 
Chong como posibles candidatos del PRI a la Presidencia de la República. Es lógico: desde el principio del sexenio han sido los 

colaboradores más cercanos del presidente Peña. Pero, ¿de verdad los dos hombres fuertes del gabinete tienen posibilidad de 

suceder a su jefe? No dudo que alguno de ellos pueda convertirse en el candidato del PRI porque, al fin y al cabo, será Peña 
el que tomará esta decisión. La pregunta es si tendrán la fuerza suficiente para ganar la elección presidencial. Y aquí saltan a 

la vista las vulnerabilidades de Videgaray y Osorio como posibles candidatos. Comencemos por el secretario de Hacienda. A 
todas luces tiene debilidades importantes. La primera es la ignominiosa casa de Malinalco que le financió Grupo Higa en 

condiciones muy favorables. Sobre Videgaray pesa la sombra de, por lo menos, un posible conflicto de interés. Esto es una 

vulnerabilidad para el secretario si el tema de la corrupción será central en la elección de 2018, como ya lo fue este año. Sus 
adversarios no dejarían de criticarlo por haberle comprado una mansión a uno de los constructores favoritos de los gobiernos 

peñistas, primero en el Estado de México y luego el federal. Pero, como se ha visto en el caso brasileño, los electores son más 
tolerantes con la corrupción si la economía va bien. A Lula da Silva le perdonaron todo. No así a Dilma Rousseff. La diferencia 

es que la economía de Brasil crecía a altas tasas durante la gestión del primero, no así de la segunda. En este sentido, si el 
actual sexenio de Peña hubiera sido de gran crecimiento, como lo prometió el Presidente y su secretario de Hacienda, pues 

Videgaray tendría más posibilidades de ganar a pesar de la casa de Malinalco. El problema es que las tasas de crecimiento del 

PIB han sido bajas durante la primera mitad del sexenio y se ve difícil que mejoren mucho en lo que resta de la 
administración. Además, el peso se ha devaluado en un 30% en menos de un año, lo cual, eventualmente, producirá 

inflación, y viene un inminente recorte presupuestal. Tenemos, entonces, a un secretario de Hacienda con problemas 
económicos y una sospechosa casa a cuestas. No parece ser una buena opción para aparecer en las boletas presidenciales de 

2018. Se muestra vulnerable con flancos abiertos que bien podrían aprovechar los otros candidatos para atacarlo. Lo mismo 

Osorio. Como Videgaray, también cuenta con dos sospechosas casas. El hoy secretario de Gobernación, cuando dejó de ser 
gobernador de Hidalgo, se mudó al DF, donde vivió en una casa en Bosques de las Lomas que le rentó Carlos Aniano Sosa 

Velasco. Luego se mudó a otra en las Lomas de Chapultepec del mismo casero. Resulta que Sosa Velasco era un gallero que, 
cuando Osorio fue gobernador, se convirtió en un exitoso constructor que ganó varios contratos de obra pública del gobierno 

hidalguense. Con la llegada de Osorio a Gobernación, el casero comenzó a ganar obra federal. Además, si a Videgaray se le 
escapó el peso, a Osorio se le escapó El Chapo. Este chiste (tomado de las redes sociales) resume otra vulnerabilidad más del 

secretario de Gobernación. Al fin y al cabo es el responsable de los penales federales y de la seguridad del país. Que el 

criminal número uno se haya fugado por segunda ocasión es, como diría Peña, “imperdonable”. Sobre todo porque la fuga 
fue posible gracias a una enorme operación de corrupción de funcionarios subordinados de Osorio. La percepción de ineptitud 

gubernamental llega hasta el secretario. Cualquiera de los candidatos presidenciales de 2018 puede argumentar que el 
hidalguense no tiene la capacidad de gobernar México cuando no pudo mantener a El Chapo Guzmán tras las rejas. Amén de 

que tampoco la seguridad en el país ha mejorado sustancialmente durante este sexenio. En suma, quizá los dos hombres 

fuertes del Presidente sigan teniendo posibilidades de ser el candidato presidencial priista en 2018. No obstante, ambos 
tienen fuertes vulnerabilidades. Si Peña se inclina por alguno de ellos, la apuesta sería a ganar gracias a la fuerza del PRI 

como partido. Una apuesta muy arriesgada ya que, como vimos en la elección de 2006, el PRI sacó 22% de la votación 
nacional con un candidato con muchas vulnerabilidades, como era Roberto Madrazo. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Magistrado gasta más de medio millón en dos boletos de avión 

Quien diga que la impartición de justicia en el país cuesta barata está en un error, pues la alta burocracia del Poder Judicial 

no sólo tiene sueldos y prestaciones envidiables, sino que realiza algunos otros gastos con cargo a los contribuyentes. Es el 
caso del consejero del Consejo de la Judicatura Federal, el magistrado Alfonso Pérez Daza, quien, nos comentan, tuvo que 

viajar a Brisbane, Australia, para acudir a un curso sobre lavado de dinero. Para el viaje se compraron dos boletos redondos 
vía México-Los Angeles-Corea-Brisbane con un costo de 271 mil pesos cada uno, lo cual suma un total de 542 mil pesos. El 

segundo boleto fue para la esposa de don Alfonso. El boleto habría sido adquirido vía Turissste en aras de transparentar el 

proceso de compra, pero lo cierto es que nos salió caro el viaje del magistrado. Ahora, nos anticipan, el consejero tiene 
programado ir este mismo mes a Ámsterdam a otra comisión. Así que prepare la cartera.  
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Caso Narvarte, batalla contra el tiempo  

Las circunstancias han convertido al gobernador de Veracruz, Javier Duarte, en uno de los hombres más interesados en que 

se esclarezca la ejecución de las cinco personas en un departamento de la céntrica colonia Narvarte en el DF, en el que junto 
con cuatro mujeres fue asesinado el fotoperiodista Rubén Espinosa Becerril. Dado que las redes sociales han dado ya su 

veredicto y apuntan al gobierno de Duarte como uno de los sospechosos del homicidio del periodista —que aseguran había 
recibido amenazas cuando trabajaba en ese estado— don Javier depende de la eficacia que la Procuraduría del DF tenga para 

detener a los responsables del crimen. Ayer mismo ofreció toda la colaboración necesaria al gobierno de Miguel Ángel 

Mancera en las investigaciones. Por su parte el fiscal estatal destacó un dato que va a contracorriente de lo dicho por algunos 
cercanos a Rubén: que en la Fiscalía General del Estado no existe registro de que se haya interpuesto alguna denuncia en 

contra de Espinosa Becerril o Nadia Vera, otra de las ejecutadas. El caso Narvarte se está convirtiendo en una batalla contra 
el tiempo para Duarte. 

 
El asueto del Presidente 

Vaya año que le ha tocado vivir al presidente Enrique Peña Nieto: desastres naturales, escándalos por la llamada casa blanca, 

la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, varias giras internacionales, un mal escenario económico internacional, la 
caída de los precios del petróleo, el ajuste presupuestal a la baja para 2016 y una cirugía de emergencia tras la que tuvo muy 

poco tiempo para su recuperación. Ahora, a partir de mañana el Presidente se tomará unos días de descanso. Serán cinco 
días sin actos públicos. Sin embargo, nos dicen que el mandatario descansará pero dedicará parte del tiempo de asueto al 

trabajo interno. Su equipo más cercano también tomará un descanso para regresar a trabajar en el Tercer Informe de 

Gobierno, y en una agenda internacional que incluye una visita a Naciones Unidas a finales de septiembre; en octubre a la 
COP de París, y en Noviembre la Cumbre del G20 en Turquía, además de una eventual visita oficial a Filipinas, antes de 

concluir el año. 
 

El PRI sí cumple al Verde 
Que no quepa duda, el PRI mantendrá su alianza con el Partido Verde, a pesar de los escándalos en los que el PVEM se vio 

envuelto la pasada elección. El dirigente nacional del PRI, César Camacho, defendió tal alianza, la cual describe como 

electoral, legislativa y programática, y no dejó duda de que se mantendrá así en el tiempo por venir. Sin embargo, nos 
recuerdan que en breve un nuevo presidente tomará las riendas del tricolor y deberá decidir si refrenda la postura de don 

César o da un viraje. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Me voy antes de que me den paliza 

 
Bastaría el testimonio de Pedro Valtierra para descreer de una autoridad que, por acto reflejo, informa que no hay móvil 

profesional, periodístico, en la tortura y ejecución del fotógrafo veracruzano Rubén Espinosa. Lo torturaron y ejecutaron el 
viernes en la colonia Narvarte de la ciudad de México. A él y a cuatro mujeres. El domingo, las autoridades se lavaban las 

manos y prefiguraban la característica doble victimización: una muerte horrible y una presunción de que algo indebido 
estarían haciendo para merecer un final tan funesto. “Rubén me contó de las amenazas”, me dijo ayer Pedro Valtierra, 

director de la agencia Cuartoscuro, donde publicaba Rubén. “Venía muy preocupado, esa es la palabra. Me dijo que sentía 

miedo, que estaba muy asustado de estar en Veracruz. Sé que el martes, miércoles, habló con Moisés Pablo, editor de 
nuestra agencia, y le externó su preocupación de que lo estaban siguiendo aquí en el DF. Bromeó con que a lo mejor era 

paranoia, pero ya nos dimos cuenta que no lo era. Tengo entendido que en un restaurante, alguien se le acercó para 
preguntarle si era el fotógrafo que salió huyendo de Veracruz, y luego se fue la persona esta”. Valtierra concluye 

desconcertado por la saña con que lo mataron: “¿Qué pecado cometió esa joven promesa del periodismo?” ¿Fantasías de un 

joven de 31 años que buscaba empleo y fama en la capital y se aprovechaba de la leyenda negra de Veracruz para ganar 
relevancia? Definitivamente, no, me dice Rafael Rodríguez Castañeda, director de la revista Proceso, donde también 

colaboraba Rubén. “Hay por lo menos tres testimonios que pueden dar cuenta de que había huido de Veracruz por amenazas 
por su trabajo. A nuestro corresponsal Noé Zavaleta le dijo que lo acosaba gente desconocida, que no podía soportar más. Le 

dijo: ‘Me voy antes de que me den una paliza que me deje paralizado un mes’. Por desgracia, fue algo más que esa paliza”.  
La CNDH recordó ayer que van 15 agresiones a periodistas en los cinco años de gestión del gobernador Javier Duarte. Sólo 

por eso, la autoridad tendría que ser particularmente cuidadosa con las palabras. Autoridad incompetente para prevenir, 

disuadir, impedir, perseguir y recia para encarar las batallas mediáticas. ¿Por qué Rubén tenía tanto miedo, por qué lo 
ejecutaron como ejecutan los criminales diabólicos? No hay un indicio para responder ese par de preguntas. Pero la autoridad 
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salió a lavarse la cara, a escamotear, adulterar información. Basta ya de la doble violencia. La de quienes ultiman así. Y la de 

autoridades que enredan los homicidios. Homicidios de periodistas y no periodistas. Basta ya. MENOS DE 140. Más malas 

para el PRD. Caso Ahumada. Por costas en un juicio tendrá que pagar en Buenos Aires unos 17 millones de pesos. Y el pleito 
sigue. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
VARIOS son los tricolores que ya andan festejando la eventual designación de Aurelio Nuño como nuevo dirigente nacional 

del PRI, pues dicen que tiene muchas cualidades.  
 

DE ENTRADA, al jefe de la Oficina de la Presidencia de la República le reconocen su capacidad negociadora que logró, entre 

otras cosas, el Pacto por México y su cauda de reformas.  
 

TAMBIÉN le aplauden su solidez académica que incluye una maestría en Oxford. Y dicen que no por nada es muuuy cercano 
de Luis Videgaray, Eruviel Ávila y, desde luego, del propio Enrique Peña Nieto.  

 

SIN EMBARGO, pese a todas esas virtudes hay una duda que inquieta a algunos priistas: cómo le van a hacer para acreditar 
que Nuño ya ha sido dirigente priista. 

 
PORQUE en el inciso décimo del artículo 156 de los estatutos del PRI claramente se establece “haber desempeñado algún 

cargo de dirigencia”, como uno de los requisitos para ocupar la presidencia del partido. 
 

¿SERÁ QUE le darán por bueno a Nuño haber sido presidente de la sociedad de alumnos en la Ibero? Es pregunta estatutaria. 

 
UNO DE los grandes dramas nacionales es que cada seis años se reinventa la patria. Como si todo lo anterior no hubiera 

servido o, peor aún, ni siquiera hubiera existido. 
 

HOY se sabrá si esta costumbre del borrón y cuenta nueva se aplicará también en el ámbito educativo, con la presentación de 

los primeros resultados de Planea. Se trata del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes que sustituyó a Enlace. 
 

UNO DE los aspectos que más interesan a los expertos es si la nueva evaluación permitirá hacer comparativos de resultados 
con años anteriores, porque con todo y que sean pruebas distintas dicen que sería terrible tirar a la basura los datos que 

durante ocho años arrojó Enlace, con todo y sus asegunes. 

 
LES TOCARÁ a los subsecretarios Javier Treviño y Rodolfo Tuirán explicar si existe continuidad en las evaluaciones o si, como 

es costumbre, se vuelve a empezar de cero. 
 

CON TODO y que en Washington ya hasta dieron su beneplácito a quien será el nuevo embajador de México, de este lado del 
Río Bravo el Senado de la República, que debe ratificar su nombramiento, no conoce ni las iniciales del designado. 

 

PUES BIEN cuentan que se trata de un destacado académico mexicano con posgrados en la London School of Economics y en 
la Universidad de Warwick. Además, que es quien actualmente coordina el programa de Reforma Judicial en la Universidad de 

Tufts y que, por si fuera poco, fue el pionero en la aplicación de las encuestas electorales. 
 

CON BASE en ese perfil y considerando que fue secretario particular del ex gobernador mexiquense, Alfredo del Mazo, es muy 

probable que las iniciales del nuevo embajador ante Estados Unidos sean M.B., como las de Miguel Basáñez. 
 

(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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